
经济一词来源于希腊语 ，其意思
为“管理一个家庭的人”。 严复曾将经
济一词翻为生计。 日本人将其正式翻
为经济 ，后由孙中山先生从日本将这
一说法引入中国。 经济是人类社会的
物质基础 ，与政治是人类社会的上层
建筑一样 ，是构建人类社会并维系人
类社会运行的必要条件 ，是人类参与
最广 、涉及面最大 、关系人民命运的
重要活动 ，经济形势 、前景的好坏 ，直
接影响到世界和国家的命运 ，直接关
系到广大百姓的生活。

今年以来，国际政治经济环境复杂
多变， 国内经济发展面临的困难增多，
我国经济发展面临的国际环境仍然严
峻，影响我国经济平稳运行的不利因素
仍然较多，经济发展面临诸多困难和挑
战,国内、省内经济下行压力不断加大。
尽管我州经济形势总体平稳、 运行正
常，但不稳定、不确定因素进一步加大。

按照中央和省的要求，今后一个时
期经济工作要以科学发展为主题 ，以
加快转变经济发展方式为主线， 坚持
稳中求进的工作总基调， 把稳增长放
在更加重要的位置， 以扩大内需为战
略基点，以发展实体经济为坚实基础，
以加快改革创新为强大动力， 以保障
和改善民生为根本目的， 着力破解经
济社会发展中的难题， 促进经济平稳

较快发展，保持社会和谐稳定，努力实
现经济社会发展预期目标。

我州的经济社会发展目标是建设
美丽生态甘孜、和谐幸福甘孜，通过努
力实现跨越发展和长治久安， 其落脚
点是社会稳定 、经济发展 、民生改善 。
前不久， 我州召开了州委十届三次全
委（扩大 ）会议 、十一届州人民政府第
一次全体会议， 分别对推进群众工作
全覆盖和做好经济工作作了安排部
署，做好群众工作 、促进社会和谐 、推
动经济发展、改善社会民生，已经成为
共识，成为我州当前最重要的任务。

今天，本报推出了《经济周刊》，其
目的就是全方位报道我州在发展经济、
改善民生方面的做法，为促进社会和谐
稳定、推动经济发展、改善社会民生鼓
与呼，为实现州委、州政府确定的经济
社会发展战略、目标摇旗呐喊。

此前，我们一直在重要的版面对国
家、省、州、县层面的经济工作进行了全
方位报道，但对于办《经济周刊》我们却
毫无经验可言。 所以，在办刊的过程中，
希望能得到上级领导和广大作者、读者
的支持， 希望大家能多给我们提意见、
想办法、出点子，帮助我们完善办刊方
向和思路，多给我们提供新闻线索和好
稿、优稿，大家携起手来，共同把这张报
纸办好、办出特色。

发刊词

为提高全州农业抗御自然灾害的能力，促进农业农村稳定发展，确
保粮食生产安全，我州积极引导广大种植户参与青稞、玉米、马铃薯、油
菜等农作物政策性种植业保险。 截止目前，我州泸定、丹巴、九龙、炉霍
四县共 12807 户、47707.77 亩农作物纳入政策性种植业保险， 其中：青
稞 958.5 亩、玉米 40355.63 亩、马铃薯 6246.4 亩、油菜 147.24 亩。 目前
正在组织其它县开展相关工作。

全州近 5万亩农作物纳入种植业保险
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■ 本报记者 张涛

山高路远行艰险，真情厚爱暖高原。 8 月 14
日至 15 日，带着党中央和国务院对西部藏区的关
心和关怀，国家交通运输部部长李盛霖一行就交
通扶贫深入我州视察交通建设工作。 省政府副秘
书长、研究室主任万鹏龙，省交通运输厅厅长高烽
等领导陪同视察。

我州幅员辽阔，投资强度不高，交通基础设施
不仅是全省最差的地区，而且远远落后于青海省
玉树、云南省迪庆等毗邻藏区。 全州干线公路总
量小，网络不完善，有 10 个县不通国道，其中 3 个
县既不通国道也不通省道。 全州仅有二级公路
144．5 公里， 占总里程的 0．6%； 三级公路 718 公
里，占总里程的 2．8%，是全省唯一不通高速公路
的市州。 据测算， 我州公路单位造价是内地的 2
倍以上，要解决县与县之间的通道所需公路建设
投资是内地的 10 倍左右。 我州海拔高、气候恶劣
多变、地质构造复杂，加之自然灾害频发、病害路
段多、养护战线长、养护水平低，公路养护难度非
常大。 全州交通助理工程师以上专业技术人员不
足 200 名，无法满足交通大规模建设的需要。 对
于甘孜州交通运输基础设施的建设情况，李盛霖
部长十分关心。

14 日早上 8 点半， 李盛霖部长一行从康定
机场一下飞机， 不畏路途劳累和高原缺氧等困
难 ，在州委书记胡昌升 ，州委副书记 、州政府州
长益西达瓦，州委常委、州政府常务副州长汪洋
的陪同下， 来到康定新都桥段国道 318 线改建
工程现场，听取州领导和施工方的汇报，详细了
解了我州干线公路、 农村公路和旅游路的现状
和规划情况。 李盛霖说，党中央、国务院一直心
系藏区的发展和藏区群众， 我们交通运输部有
责任把藏区的交通运输基础设施建设好， 有责
任帮助藏区人民过上幸福美好的生活。 他说，加
快集中连片特困地区交通运输发展， 是当前和
今后一个时期交通工作的重要任务。 交通运输

部将按照在成都召开的全国集中连片特困地区
交通扶贫开发工作推进会议精神， 与地方合力
推进相关工作，为扶贫地区脱贫致富、全面建成
小康社会作出积极努力。 交通运输部将进一步
加大对西部欠发达地区， 特别是藏区道路交通
建设的支持力度。 地方党委、政府和交通运输部
门也要加快推进藏区基础设施建设， 帮助藏区
人民过上更加美好的生活。

施工现场，到处是忙碌的建设者，到处是热
火朝天的施工场面。 当听到我州在三年集中攻
坚中将投入资金 334 亿元，加快以国道 318 线 、
国道 317 线、雀儿山隧道、省道和出川通道为重
点的干线公路建设， 推进通乡油路和通村公路
进度，改造国省道和重要出川通道、经济干线及

旅游公路 2400 公里，建设农村公路 4500 公里 ，
基本完成省政府批准的《2009-2012 年甘孜州交
通建设推进方案 》， 实现全州现有国道公路和
90%的现有省道干线公路技术等级基本达到三
级、70%的乡镇通油路 （水泥路）、90%的村通公
路的建设目标 ；建成 26 个交通建设项目 ，构建
“四纵四横多联三大枢纽 ”交通网络时 ，李盛霖
很高兴。他强调，甘孜州海拔高、气候恶劣，公路
改扩建规模大、涉及面广、时间紧、任务重，甘孜
州各相关单位和参建单位必须加强组织领导 ，
要在有限的施工期内， 以确保工程质量和安全
为重点，着力解决影响公路建设的难点问题，加
快工程建设步伐 ，把项目建成优质 、安全 、廉政
的样板工程。 （下转第四版）

1 至 7 月 ， 我州工业投资完成
105.93 亿元，同比增长 26.4%，比上月
回升 1.8 个百分点。 工业投资增速位
居全省第 11 位， 高于全省平均水平
11.1 个百分点。 其中： 水电开发投资
76.64 亿元，同比增长 0.4%；电网建设
投资 26.67 亿元，同比增长 566.1%；制
造业投资 1.77 亿元，同比下降 28.3%；
采掘业投资 0.44 亿元， 同比下降 35.
2%； 水的生产和供应业投资 0.41 亿
元，同比增长 28.3%；单位工业增加值

能耗下降 18.4%。
全州规模以上除矿产品产量外全

部实现增长，其中，发电量 669261 万
千瓦时， 同比增长 41%； 中成药 233
吨，同比增长 5.4 %；水泥 673221 吨，
同比下降 6.7%；铜金属含量 6091 吨，
同比下降 18.5%；铅金属含量 5048 吨,
同比下降 11.9%； 锌金属含量 11038
吨, 同比下降 15.7%。

我州 ６ 个大类行业中,5 个行业保
持同比增长。

投资平稳增长 效益有所提升

我州工业稳增长
从行业看 ： 轻重工业双双实现增长 。 轻工业实现增加值

1.1 亿元 ，同比增长 19.7 %，重工业实现增加值 19 亿元 ，同比
增长 16.8%。

从经济类型看：外商及港澳台企业成倍增长,外商及港澳台企
业完成增加值 1.3 亿元，同比增长 114.9%。

从所有制看：非公有工业快速增长，非公有工业实现增加值 4.
8 亿元，同比增长 22.5%，增速较全州提高 5.6 个百分点。

从产品产量看：发电量高速增长,发电量达到 66.9 亿千瓦时，
同比增长 41%；

从产销情况看：产销衔接良好，实现销售产值 28.4 亿元，同比
增长 18.4%,产销率为 99%，产销率在全省排第 2 位。 （州统计局）

数据说话 特点分析

心系交通 情暖藏区
———交通运输部长李盛霖视察我州交通建设工作纪实

本报讯（记者 田杰 秦松 见习记者 唐闯 文/图）8 月 12 日上午，
出席我州南路六县重点项目推进会的州政府州长益西达瓦在副州长
唐强、州公路局长刘江等的陪同下，从亚丁向理塘进发。行时之中，当
他目睹工人们正在施工作业前小心翼翼挖草皮、移植柏杨树时，他不
时主动示意停车，而且还与工人们亲切地交谈起来。

在公路施工前，首先安排工人将作业区内的草皮切割，这在益西
达瓦眼中绝对是新鲜事。 郭忠告诉州长，“高原生态环境极其脆弱，明
年 5 月亚丁机场就要通航了，修筑理亚路，时间紧迫，任务繁重。 如果
为了赶进度而忽视对生态环境的保护，那将是一种失误。 我们在内地
修路，直接开挖就是了，路修好后再栽树，草不种都会自然长；在高
原、尤其是在稻城、理塘这样的环境下修路却截然不同，不但树难栽
活，而且撒草籽也不易生长。 最好的办法就是把施工中可能遭到损坏
的草皮一块一块切割下来，按高度不能超过 50 公分的要求，将切割
下来的草皮整整齐齐地堆放在一块； 根据天气情况， 适时在早晚浇
水，让切割下来的草皮保持湿度，以保证将来公路建好后顺利移植，
这样公路一旦修好、绿化带也就自然而然形成了。 ”

郭忠话音未落，益西达瓦连声说道：“好办法，好办法，全域旅游’
就是要首先从路开始，理亚路在扩建施工中开了一个好头，州内媒体
一定要大力宣传，各地一定要认真效仿！ ”

当汽车行驶至位于稻城县金珠镇龙古村的二工区时， 益西达瓦
看见正在公路右侧的七八个身着橙色服装的工人正在移植柏杨树
时，他立即下车问了个仔细。刘春成羞红脸不紧不慢地说：“由于公路
要扩建 3 米，根据地形地势需要，有时扩右边，有时扩左边，有时左右
都要扩。 施工区内大多栽有柏杨树，而且长势良好，不少树已经长到
酒杯那么粗了。 如果轻易把它们毁了，简直是太可惜啦！ ”

“那怎么办？ ”面对州长的“追问”， 刘春成有条不紊地告诉州长，
“移植杨树是一个细活，既要避开高温，更要将树连根带土取起来，经
过必要的处理后，再进行移植。 ”

“怎么处理？”州长刨根问底，刘春成一五一十地说：“这个季节虽
然不适合栽树，但用挖掘机连根带土取起来，柏杨树很重，也没法由
工人靠体力抬去栽，只好将依附在树根上的泥土少量地敲去一部分，
但绝对不能伤害树根；为确保移植的存活率，要去掉杨树的树枝，在
涂一层防护料后，才能进行移植。由于稻城、理塘特殊的气候，杨树是
唯一能存活的树种，通过保护性施工，将来在全长约 224 公里理亚路
沿线，柏杨树将长成一道独特的风景，成为游客驻足的一个新景点。”

益西达瓦听得认真、问得仔细，他赓即对正在移植柏杨树的工人说
道：“我建议在移植时尽量采取‘靠山密、靠外疏’的思路，这样就能便于
游客将来观景、拍照。这虽然是个细节问题，但我们得提前考虑到。不知
我的建议是否正确？ ”。

在工人们的喝彩声中， 益西达瓦激动地说，“我州交通三年攻坚
战已经打响，理亚路是通往亚丁景区一条十分重要的公路，我们既要
高度重视工程建设的进度与质量，更要始终不懈地唱好“生态歌”，倾
力倾智地把理亚路打造成为一条绿色生态路、 标美示范路和安全优
质路，为发展‘全域旅游’铺好路。理亚路建设唱响‘生态歌’的作法值
得各地学习借鉴。 ”
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■ 本报记者 田杰 秦松 见习记者 唐闯

八月，是高原最美丽的季节，也是项目建设的
黄金期。 行走在我州交通、水电、旅游等项目建设热
火朝天的现场，州委副书记、州政府州长益西达瓦
既喜形于色，但更多是一针见血直击问题。 如何正
视问题？ 怎样破解难题？ 8 月 11 日，在稻城亚丁召
开的我州南路重点项目推进会上，“查找问题、剖析
原因、寻找对策，理所当然成了会议的最大主题。 ”

直截了当“曝”问题
“发展是项目的载体，抓项目就是抓发展。如

何让项目落地生根、开花结果？这既是态度，更是
能力和水平。 眼下，尽管南路各县项目推进的力
度和进度总体上好于北路各县，但存在的问题仍
不可掉以轻心，否则，要保质保量完成今年全州
各项项目建设目标任务就会成为一句空话。希望
大家畅所欲言，直接说关键、说要害，把问题放到
阳光下，晒一晒，晾一晾，跳出‘不识庐山真面目，
只缘身在此山中’的困惑和尴尬！ ”在州委常委、
州政府常务副州汪洋几句简短的开场白之后，别
开生面的会议开门见山直奔主题———

州发改委主任黄河首先用准确的数据直观地
勾勒出了一张南路六县今年前 7 个月项目建设
“进度表”： 今年南路片区六县重点建设的 107 个
项目，1—6 月完成投资 28.71 亿元，已完成年度计
划的 45.79%， 占全州重点建设项目投资完成的
25.31%，完成进度高于全州平均水平 3.19 个百分
点； 南路各县各项重点项目建设速度也是参差不
齐，雅江、稻城、乡城三县完成进度高于全州平均
水平，巴塘、理塘两县接近全州平均水平，得荣县
却低于全州 21.16 个百分点； 各个重点项目建设
不同程度地遭遇了工程进度缓慢的难题， 一些重
点项目由于项目前期筹备工作做得不深不细，同
时受制于资金、 土地等项目建设要素制约呈现出
裹足不前的态势；……

稻城、乡城、巴塘、得荣、雅江、理塘等六县政
府县长简明扼要的发言，开门见山直击交通建设、
水电开发建设中存在的问题；亚丁机场、理亚路、
交通、水电、旅游等项目施工单位主要负责人直截
了当陈述施工中遇到的困难和问题；州交通局、州
国土资源局、州环保局、州林业局等部门主要负责
人对存在的问题更是开诚布公，州领导益西达瓦、
汪洋、相洛、许春秀、唐强、葛宁边听边记，凝神沉
思。 一番各抒己见，一个个问题浮出了水面：康南
片区重点项目建设的主要问题集中在交通、 水利
水电、城市建设和生态旅游等基础设施方面。

（下转第四版）
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■ 扎西彭措

一个地方经济发展的差距，说到底其实是
城市经济实力的差距，是城市竞争力的差距，是
城市辐射力和带动力的差距。全面实施实州委、
州政府确立的“全域旅游”发展战略，就必须以
旅游为产业核心、以新型城镇为综合载体、以现
代农牧业为重要支撑，实现旅游统筹城乡发展，
全力推进新型城镇化。

如何实现城镇化好与快的统一、 人与自
然的和谐呢？ 笔者认为，首先，实施旅游统筹，
推进三化联动。 以旅游为产业核心推进新型
城镇化。 以旅游全域化推
进新型城镇化，以城镇化
促进旅游产业化 ， 推进
“旅、城”两化互动。 紧扣“二轴、三面、五重点”
旅游空间布局，优化城镇体系结构，因地制宜
规划建设一批民族风情浓郁、设施完备、生活
现代的旅游集镇、特色集镇。

其次，以新型城镇为载体，服务旅游全域
化。 围绕旅游发展需求提升完善城镇功能，按
“四注重、四提升”要求，按有利于旅游产业发
展原则，优化城镇空间布局。 抓好城镇基础设
施建设，完善城镇道路、供排水、垃圾处理、污
水处理、环卫、绿化、电力、通信等基础设施的
功能配套，积极探索我州高寒城镇供暖项目建
设，增强城镇旅游服务功能；抓好城镇公共服
务设施建设，提升城镇公共服务能力；突出加

强民生工程建设，要深化住房保障，推进城镇
保障性安居工程建设，加快建立适合我州实际
的农牧民转移人口住房保障制度；注重城镇建
设安全。 规划建设中明确防洪、防火、防震标
准，合理布局应急避难场所和救援通道，避让
滑坡和泥石流易发区；深入开展城乡环境综合
治理，改善人居环境，提高生活质量，营造清洁
优美的城乡环境和旅游发展环境；注重突出特
色建镇， 打造具有高原特色的城镇风貌，走
“小、特、精”的路子。

再次，以现代农牧业为支撑，推进新型城
镇化。 坚持统筹城乡协调发展，整体规划县域

范围城镇和农牧区；统筹县
域内三次产业发展，发展壮
大特色产业和新兴产业；立

足资源优势、选准发展产业、发挥规模效益，打
造川藏高原特色农产品区域品牌；加强基地建
设，启动实施“现代农业标准化示范工程”，推
进“百千万生产示范工程”，发展特色优质农畜
产品加工业，做强做大城镇产业链；依托中心
城镇或场镇辐射新村、建设“新农村综合体”，
围绕发展现代农牧业，点状布局人口适度集中
的新型农村社区， 提高城乡统筹和建设水平；
引导农牧民生产、生活方式转变，政府主导、农
牧民自愿、产业引路，建设一批有产业支撑、小
而精的农牧区集镇，实现农牧民定居并稳定就
业，享受改革开放成果和现代文明生活。
（作者系州住房和城乡规划建设局局长）

“旅、城”两化互动势在必行
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李盛霖在我州视察。 本报记者 王明阳 摄


